

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas
En el Extranjero, un trimestre. . . 6'—

Numero suelto, 5 centimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 22

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICA-
dos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—BAQUERAS mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 162

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

PARTIDO REPUBLICANO TINTERFEÑO

Con objeto de tratar asuntos de gran interés para el Partido en orden a la política nacional y regional, se convoca a todos los republicanos tinterfeños para el Domingo 14 del corriente, a las 2 de la tarde, en el local de la "Juventud Republicana" (Ruiz de Padrón, núm. 1).

Santa Cruz de Tenerife, 11 de Julio de 1918.

Por el Directorio, Ramón Gil Roldán.

¿A qué atenerse?

La distinguida señora de \*\*\*, en su casa y fuera de su casa:

En casa.—Necesita un portero. Condición: casado, pero sin hijos. ¿Con chicos? De ninguna manera. Los chicos... que juegan y lloran y aborotan en la portería... No puede ser.

Fuera de casa.—Es secretaria de una Sociedad protectora de los niños; contribuye a una Gota de Leche, y cose para un ropero de niños pobres.

En casa.—Ordena al mayordomo que despidá inmediatamente a una doncella, en quien ha creído advertir señales de próxima maternidad. ¡Son cosas que no pueden tolerarse! Ella no se ha interesado nunca por la muchacha, nunca ha sido para aconsejarla, ni se ha cuidado nunca de los peligros que pudiera correr en su casa y fuera de ella... Pero, ¡aquello! ¡Oh! ¡Aquello!

Fuera de casa.—Cargo importante y de faroleo en la Asociación contra la trata de blancas; ídem, íd. en la Sociedad protectora de las madres desvalidas.

En casa.—La servidumbre duerme en aposentos sin ventilación, el trabajo está seguído por los caprichos de la señora. Si la tertulia de noche se prolonga hasta la madrugada, los criados precisos velan toda la noche y después han de madrugar para atender al servicio, limpieza de habitaciones, etc. Cocheros, lacayos y «chautteurs» aguantan heladas, lluvias y ventiscas, horas y horas. La alimentación de la servidumbre es por contrato con el cocinero, y el que no consigue captarse la simpatía del «jefe» anda a media ración, por lo regular.

Fuera de casa.—Juntas de sanatorios y Ligas antituberculosas.

En casa.—A los oficiales y jornaleros encargados de trabajos, obras y reparaciones se les paga un jornal muy regateado. ¡Abusa de un modo esa gente! Todo hay que ajustarlo antes; ¡desde que la gente bajale periódicos!... ¡Y esa Casa del Pueblo!

Fuera de casa.—Funciones de beneficencia para los pobres de la parroquia; limosnas y donativos a vagos y holgazanes, con tal de que cumplan con la Iglesia y lo pidan por Dios. Todo lo que sea Caridad y nada que sea Justicia. ¡Es natural!; la Justicia no luce tanto y no hay por qué agradecerla... con ser más rara virtud que la Caridad.

En casa.—En las comidas íntimas, en las sobremesas, delante de los criados, se murmura de los amigos, se cuenta su vida y milagros, se ridiculiza a los ministros y personajes más altos; en suma, se siembra indisciplina social.

Fuera de casa y... en casa también. —¡Esta Prensa, que no respeta la vida privada! ¡Vivimos en plena anarquía! ¡El pueblo, que lee estas cosas! ¡No se respeta ni lo más respetable! ¡Con estos Gobiernos que se llaman liberales!

En casa.—La señora recibe a distinguidos judíos y luteranos, y se despittera por ellos, si son gentes de viso.

Fuera de casa.—Firma exposiciones contra el Gobierno para impedir que se autorice la apertura de una sinagoga o de una capilla protestante.

En casa.—La señora se viste en París; veranea en el extranjero, y los pocos libros que lee son franceses; los niños tienen «nurse» inglesa y aya alemana. Se escandaliza de las comedias españolas y no pierde representación de una Compañía francesa.

Fuera de casa.—Es muy española: va a los toros y, aunque en menos cantidad de la que paga a su modisto de París, contribuye a todas las suscripciones patrióticas ¡Oh! en esta de la bandera para el barco «España» no faltará una peseta.

El patriotismo de la distinguida señora de \*\*\* es tan grande como su caridad. Ya lo dicen los cronistas de salones. ¡Tendremos razón para no tomar en serio su caridad ni su patriotismo?

Jacinto Benavente

EL GRAN DIA DE FRANCIA

Mañana, 14 de Julio, conmemora Francia la fecha más grande de su existencia.

En todo el mundo, se tributa mañana a la nación francesa un grandioso homenaje de admiración y de respetos.

A ese sentimiento, que se fundamenta en el amor a la Libertad, se asocia de corazón EL PROGRESO haciendo votos por que Francia y sus aliados triunfen al fin en la contienda que sostienen.

La colonia franco-belga, unida por un mismo fraternal sentimiento, ha organizado para mañana aniversario de aquella memorable fecha, un hermoso festival a beneficio de la «Cruz Roja» de ambos países, que se verificará por la tarde en los magníficos y espaciosos jardines del Gran Hotel «Quisisana», cedidos galantemente por sus propietarios.

La entrada es libre. Habrá bailes del país, diversiones populares, juegos de tiros, Metempsicosis y fotografías al minuto.

El festival lo amenizarán la Banda Municipal de música y la agrupación de bandurrias y guitarras de la Sociedad «Nakens».

Se establecerá una gran tómbola con valiosos premios, siendo los productos para las referidas Instituciones.

Desearnos que el éxito más grande acompañe la iniciativa.

ASAMBLEA REPUBLICANA

Como ayer dijimos mañana, a las dos de la tarde, en los salones de la «Juventud Republicana», se verificará la Asamblea general del Partido convocada por el Directorio del mismo.

Esta convocatoria, como hemos expresado, por la importancia que tiene en los actuales momentos, y por el fruto que de ella se espera, ha despertado gran entusiasmo entre todos los correligionarios, que, con su presencia en el acto de mañana, se disponen a una colaboración provechosa para el Partido y para las orientaciones que deba tomar con respecto a la política nacional y a la regional.

En vísperas también de una elección, la Asamblea de mañana tiene una gran significación por cuanto de ella saldrá definitivamente la actitud en que se mantenga el Partido para consolidar sus prestigios y defender sus derechos y aspiraciones, que se encaminan hacia una actuación de provecho para los intereses ciudadanos.

Por todos conceptos, la Asamblea de mañana será un acto grandioso y de positiva significación.

A la Asamblea, pues.

Los sucesos de Agosto

El diputado a Cortes, Sr. Saborit, ha prestado declaración ante la Comisión depuradora de los sucesos de Agosto.

En la declaración prestada se ratificó en todo cuanto dijo en el Congreso e insistió en que debe ir a Oviedo la Comisión para que declaren ante ella determinadas personas, que seguramente han de aportar nuevos datos de extraordinaria importancia, que aclararán cuanto él dijo en el salón de sesiones.

La Comisión investigadora prometió que se trasladará a Oviedo con dicho objeto, y que abrirá pública información para que declaren los que quieran y puedan ilustrarla en el esclarecimiento de los hechos.

NEUMATICOS Y CUBIERTAS

para bicicletas. Manuel Meloway.—San Francisco 46.

DE CUBA

EN HONOR DE LABRA

En los espaciosos salones del Centro Asturiano, de Habana, se ha celebrado una velada necrológica en memoria del insigne americanista don Rafael Marfá de Labra.

Serían próximamente las nueve cuando llegó el Honorable Sr. Presidente de la República y acto continuo el doctor Ricardo Doiz, presidente del Senado, el presidente del Tribunal Supremo, los secretarios de Justicia, Instrucción pública doctores Luis Azcárate y Pancho Domínguez, respectivamente; señor Mariátegui, ministro español, el Gobernador de la provincia coronel Baizán, el doctor Ernesto Aragón, en representación del Rector de la Universidad, doctor Casuso, el cual no asistió por causas ajenas a su voluntad, y muchas más altas personalidades que por falta de espacio nos vemos precisados a no mencionar.

El programa fué desarrollado en todas sus partes, dando por abierta la velada el presidente general del Centro doctor Ramón Fernández Llano. Por una orquesta formada por veinte y cinco profesores fueron ejecutados trozos de «Elegía» de Massenet y «Andante Moderato» de P. Tschairowsky. El señor Joaquín Molina, conocido violinista, tocó acompañado de la orquesta—que estaba dirigida por el profesor señor José Mauri—el «Ave María», de Gounod.

Terminado esto, que fué muy aplaudido por la concurrencia, hizo uso de la palabra el presidente del Supremo, hablando, con su fácil oratoria del que se llamó en vida don Rafael María de Labra, que murió no ha mucho en la histórica España. El orador recibió una cariñosa ovación al terminar su discurso, y acto continuo volvió a deleitar al auditorio con su violín, el señor Molina, ejecutando «Thaïs» de Massenet y «Nriuno» de Roven, dándose por terminada la velada.

La Banda Municipal al mando del teniente Modesto Fraga, deleitó también con escogidas piezas de no menos escogido y selecto repertorio, durante los intervalos de número a número.

OBITUARIO

Anoche falleció en esta capital el Teniente Coronel de Artillería D Carlos de Azcárraga y Fesser.

Hace pocos días que este señor llegó de la Península en compañía de su distinguida señora esposa y una de sus hijas con objeto de atender a su quebrantada salud. Una afección gripal contraída en esta ciudad le empeoró gravemente, llevándole al sepulcro.

El finado es hijo del ilustre general Azcárraga, Ministro de la Guerra que fué de España, y sobrino del Teniente Coronel de igual apellido, que hace algunos años estuvo destinado en esta capital.

Muy estimado era el Sr. Fesser entre sus compañeros y amigos.

Su sepelio se verificará a las seis y media de esta tarde partiendo la comitiva fúnebre de la sociedad «La Benéfica», donde ha sido levantada la capilla ardiente.

A su cadáver se le tributarán los honores militares correspondientes.

A su viuda hijos y demás familiares acompañamos en su justo dolor.

Correligionarios, a la lucha

Convocada la elección parcial de concejales para el día 28 del mes de Julio actual, se convoca a los correligionarios que forman las comisiones de los distritos a que aquella corresponde, a fin de que concurren diariamente, de 9 a 12 de la noche, al local de la «Juventud Republicana», y ultimar los trabajos necesarios.

Dado el poco tiempo que media entre la convocatoria y la elección, se recomienda la más puntual asistencia.

LOS SUCESOS DE AGOSTO

RUIDOSO DEBATE EN EL CONGRESO

Habla el Comité de huelga Intervención del señor Dato Habla Marcelino Domingo

Ya anunció el otro día que lo leería, porque se han hecho comentarios de tal naturaleza, que yo quiero que no los hagan los que no lo conocen o lo interpretan mal, sino que lo comenten los que lo conocen y lo interpretan bien.

No se les dice en él a los soldados que se echen a la calle, ni que derribasen al Gobierno. Se les decía que lo mismo que el 1º de Junio—sabed que los militares los tenían preparados para liberar si el Gobierno no lo hacía a los detenidos en Montjuich que preparaban un acto político, con el que estábamos identificados—, que se preparaba un acto en el que los ciudadanos iban a pedir para sí lo mismo que violentamente habían pedido sus jefes y oficiales.

Comienza a leer el artículo y el Presidente le advierte que no puede leer su escrito.

El Sr. Domingo: Pues el otro día lo leyó el Sr. Sánchez Guerra.

El Presidente: Yo no lo oí.

El Sr. Domingo: ¡Pero si consta en el «Diario de las Sesiones»! Al fin lo lee.

Bueno; por este artículo he estado sometido a proceso, que era lo único que se me podía exigir. Por lo que se dice en este artículo, por algo más, por alterar la disciplina en los cuarteles, no se exigió responsabilidad a otros elementos. Si el Poder público de mi país hubiese exigido responsabilidad a los militares y a los parlamentarios, yo no hubiera publicado mi artículo.

No podía su señoría (al general Marina) aprovechando el estado de guerra, vulnerar las leyes y detener a un diputado.

En cierta ocasión, el general Prim, diputado, fué a preparar una rebelión militar y se quiso detenerle. Y el ministro de la Guerra dijo: El general Prim no es el general, es el diputado Prim. Y no se le detuvo.

Recuerda el orador que en el Parlamento se ha dicho terminantemente que el diputado sería juzgado en todo caso por el Tribunal Supremo desde el primer momento.

Y el propio Sr. Amado—añade—, diputado militar, declaró que el entregar en ciertos casos a los diputados militares a la jurisdicción de sus superiores jerárquicos era desgarrar la investidura parlamentaria y destrozar la inmunidad.

Tan sólo se declaró que podría de tenerse a los diputados cuando fuesen sorprendidos «in fraganti». Abusando de su autoridad quiso su señoría vengarse de mis campañas, y faltando a la ley—porque en este país no se exigen responsabilidades, que si no yo exigiría a su señoría esa responsabilidad—dispuso mi detención, mi incomunicación y mi conducción a un barco de guerra.

(Continuad.)

Carnet de sociedad

De la Península ha regresado el joven estudiante, don Conrado Rodríguez López.

Nuevamente ha sido operada en la clínica del doctor Costa, la distinguida señora de doña Eloisa del Hoyo.

Se ha embarcado para Santa Cruz de la Palma nuestro buen amigo don Eduardo Creagh y Vizcaino.

Continúa mejorando de su enfermedad la distinguida señora esposa de nuestro buen amigo el comerciante de esta plaza, don Francisco García Morales.

Hoy se marchará para La Laguna, con objeto de pasar la actual temporada, nuestro amigo don Jacinto Casariego, acompañándole su distinguida familia.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Aníbal Hernández Mora, secretario del Ayuntamiento de la Villa de Güimar.

Ha fallecido en Las Palmas, después de cruel enfermedad, el médico de Sanidad Militar don Ernesto Hernández Ferré, que en esta capital prestó también sus servicios hace pocos años.

A su viuda y demás familiares enviamos nuestro sentido pésame.

Recibos para cobro

de alquileres de casas se venden en esta imprenta.

Suicidio de un joven

El martes puso fin a su vida en su domicilio, calle de la Marina del barrio de Arenales, de Las Palmas, disparándose un tiro en la sien derecha, el joven de 18 años de edad, Fernando Rodríguez Trujillo, natural de Agüimes, aprendiz de carpintero en el taller de don Lino Feo.

El desgraciado joven fué conducido en el automóvil del doctor Jiménez a la Cruz Roja, donde fué asistido de primera intención por el facultativo don David Ramírez; trasladado al hospital de San Martín en el mismo automóvil, falleció minutos después de su ingreso en el benéfico establecimiento.

Como antes decimos Fernando Rodríguez trabajaba en la carpintería de don Lino Feo y también ayudaba al hermano de éste, don Manuel, jefe de la administración de Loterías de la calle del Reloj, quien le encomendaba el pago de cantidades—efectos timbrados de la casa de don Agustín Alzola—, pues era grande la confianza que a ambos hermanos les inspiraba el joven suicida llegando en muchas ocasiones a permitirle intervenir en el cajón donde guardaba el dinero de la venta.

Pero como desde hace algunos días don Manuel Feo venía observando la falta de pequeñas cantidades, decidió descubrir al autor poniendo a su hermano en antecedentes de lo que ocurría. En la mañana del día del suceso don Manuel notó que faltaban diez pesetas y aprovechando la ocasión que el joven estaba allí mandó llamar a su hermano don Lino a quien comunicó lo sucedido.

De regreso a la carpintería el patrón hubo de afearle al joven su conducta y le exigió le entregase las 10 pesetas, haciéndolo éste, y según manifiestan testigos oculares de la escena, en el semblante del infeliz joven se retrató la vergüenza que le había producido verse descubierto en aquel pequeño desfalco.

Más tarde Fernando pidió permiso a su patrón para retirarse a su casa porque se encontraba algo enfermo. Así lo hizo retirándose a su dormitorio pretextando un fuerte dolor de cabeza.

Como tardara en regresar al taller, don Lino Feo se trasladó al domicilio del joven en compañía de un oficial de la carpintería.

Entrada del objeto de tal visita, una inquilina de la misma casa, alzando un poco la voz dijo: «Fernando, aquí está maestro Lino». Aún no había terminado de pronunciar la última palabra, se oyó una detonación que partía de la habitación inmediata.

Repuestos de la impresión recibida, corrieron todos a la habitación donde estaba Fernando Rodríguez, encontrándolo extendido en el suelo bañado en sangre.

Fernando ganaba en casa de don Lino Feo un jornal de seis pesetas semanales, cuatro de las cuales enviaba regularmente a su madre.

Del Puerto de la Cruz

Gran «luchada»

Mañana, festividad del Gran Poder, a las tres y media de la tarde, se celebrará en esta población, una gran partida de luchas canarias entre los partidos del Puerto de la Cruz contra Tacoronte y Orotava.

Al primero le componerán los individuos siguientes: José Medina, Juan Sánchez, Manuel Ortiz, Juan Hernández, Manuel González, Manuel Vega, Cipriano González, Eugenio Rodríguez, Domingo Dorta, Pedro Hernández, Juan Martín y Domingo Sánchez.

Los luchadores de Tacoronte y Orotava son éstos:

Emilio Quintero, Maximiliano Cáceres, Agustín Hernández, Maximino García, Domingo Álvarez, Agustín Marrero, Manuel Regalado, Andrés Adán, José Hernández, Celestino Pérez, Francisco García y José González.

Terminada la lucha corrida habrá tres intrépidos desafíos entre Alvarote y José Mederos, Angelito y José Alvarote (Moreno) y Juan García y García (el del Pozo) con el hermano de Angelito.

Los farmacéuticos

Los farmacéuticos de esta provincia han constituido su Colegio, reuniéndose mañana.

Con objeto de asistir a esta reunión, de Las Palmas ha llegado don Antonio Vila, subdelegado de Farmacia del distrito de Vegueta.

Aviso.—El médico don Luis González Pérez receta gratuitamente en su clínica, calle del Ciavel, número 6, o en sus domicilios a las personas que pertenezcan a las sociedades «La Benéfica».



